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核心提示

山西再一次成为舆论风暴的中心。
最近一个月的“查岗风暴”，令306名上班

时间吃喝玩乐的官员受到了处分。但是与之
前“黑砖窑”、“煤老板”、“矿难”等负面新闻不
同的是，这一次是山西主动曝光官员的作风问
题，其意在整顿当地陈积已久的官场习气。

上任百日的山西省委书记袁纯清，正是这
一整风运动的主要推手。

7月29日山西省委全体干部大会被当地官
员称为是山西转型发展的“遵义会议”。袁纯清
在厚达68页的讲话稿中，直言不讳地提到山西
要在“煤”上做大文章，称在“煤”上解放思想是
山西最大的解放思想，并一口气为山西的新型
工业化指出七条路径，这给一直以来为“弃煤”
还是“用煤”所困扰的山西官员们指明了方向。

山西要转型，官员无所作为、吃喝玩乐的
歪风必须纠正。记者在山西面向太原、阳泉、
吕梁、忻州、晋中等城市市民征集对山西省开
展“整肃工作纪律、狠刹不良风气”专项行动的
意见、建议。最终共收回有效问卷110份。在
本次调查的受访者中，有64.2%的人认为此次

“查岗风暴”很有意义。在认为只是作秀的
32.1%的公众中，绝大部分表示希望这不是作
秀，而是能够真正地对违规官员进行处罚。
49.5%的公众认为政府机关纪律松弛。

整顿官场作风，袁纯清赴任山西后，决意
打破当地封闭的官场陋习、重新塑造山西官员
风气，并为山西转型确立了一条新的发展路
线。

袁纯清再塑山西“人”

为什么山西失去了曾经的核心地位？
袁纯清跨过黄河从陕西来到山西时，一定

带着这样的疑问。上任不久，他推荐山西官员
读北大教授韩毓海《五百年来谁著史》一书。

“山西是一个令人胸怀天下的所在”，在慨叹山
西过去的辉煌时，韩毓海试图探究山西失去

“商业活力”的原因所在。
这不是一个新话题，但却是袁纯清必须面

对的新难题。
直截了当，这是袁纯清的做事风格。
上任后的第五天，袁纯清便开始了其快节

奏的基层调研，他马不停蹄地跑遍了山西11个
市，在每个地方停留的时间都不会超过三天，
但是走访的地方却不少。在长治市，他两天内
就走访了6个县、区。

这种工作力度颇让陪同的山西官员们吃
不消，有人戏称袁到处“煽风点火”。

6月23日，在山西最南端的城市运城市调
研时，听完当地官员的汇报后，袁纯清在讲话
中数次提到“西安经验”，他把运城和西安拿来

做比较，直言运城的地理
条件不差于西安，所以应
该“以更大的胆气来加快
发展”。

他给当地主要官员
支了两招：一是速度要加
快，二是产业要做大。

袁纯清举例说：“比如
说西安现在的国际港务
区，有一个投资 100 亿元
的大项目，那是怎么搞来
的，省委书记去，省长也
去，市委书记也去，管委会
去了 17 次才把这个项目
给搞来了。这个东西它不
是轻描淡写，这不是绣花，
那就是下定了决心。”

他再次重申了在西
安时即已多次表述过的

“发现即发展”的观点，并
申明是说给当天在座的
县委书记们听的。

“他像是一位教授
在讲课，根本没感觉到他是一位省委书记。”
一位当日参会的官员描述自己的感受称。袁
纯清侃侃而谈，“这个观点我是倒过来说的，
来源于信息化时代对国防来讲的“发现即毁
灭”，一个目标看到以后，马上定点打击，这不
是“发现即毁灭”吗？对我们发展来讲，“发现
即发展”，什么意思呢？就是我们虽然在信息
化时代，实际上信息是不对称的，比如我们想
要找一个加工铝镁的企业，都有这样的资源，
都有好的铝镁，但是正好有一个地方，它正好
就有这个企业，它要到我们中西部来发展，因
为政策都差不多的，服务也都很好，那么就是
谁先发现谁就获得了这个项目的先机，这就
叫发现即发展。”

大项目，大产业，这是袁纯清无论在西安，
还是在太原，都一直强调的理念。

在说到发展的大格局时，袁纯清明确地给
出了方向，“要构造与郑州、洛阳、西安的联动
圈。就是要互学、互通、互享，要相互学习，尤
其是向西安学习。”

袁纯清不仅自己身体力行，更将班子成员
全体发动起来。山西确定了涵盖城镇化建设、
煤炭产业发展、文化旅游研究、太原城市群和
经济圈发展研究、装备制造业研究、科技支撑
等 19 个调研主题，由 18 个省委常委和副省长
牵头参与，每人领一个。其中，袁纯清亲自牵
头《山西城镇化推进战略研究》。

6月5日，袁纯清在山西省会太原市调研，
听完汇报后马上重启“大太原城市群发展规
划”，此前这一概念已在当地炒了接近十年，但
一直只闻鼓声不见人影。6 月 18 日太原市即
成立太原城市群和经济圈发展调研组，由山西

省委常委、太原市委书记申维辰任组长，太原
市副市长荣彤、吉久昌任副组长。一个月后，
太原市即拿出了《加快太原城市群和经济圈发
展研究》初稿，并对外征求意见。

在陕西省长任内，袁纯清成功推动《关中
——天水经济区发展规划》，使之成为与成渝、北
部湾并立的西部三大经济区之一。此次全力改
造太原都市群，事实上也将成为一大考验，在中
部六省中，已有长株潭经济圈、武汉城市圈、中原
城市群、鄱阳湖生态经济区等规划，山西要在这
一轮城市经济圈竞合中脱颖而出，并非易事。

山西官员整风引发官场震动

山西官场“整风”风暴突如其来。
8 月 20 日下午 3 点至 6 点，由山西省纪委

牵头组织的工作组开展首次专项行动，行动以
明察暗访并现场录像取证的方式进行，山西省
一家长期关注“转作风、促发展”的电视栏目组
随同山西省纪检监察部门的工作人员，一同走
进太原市的一家洗浴场所。与此同时，在吕
梁、忻州、大同、长治、运城等地，同样的“查岗”
行动都在展开。

大多数纪委工作人员，都是当天才得到紧
急通知，当天就开始行动的。这是一次闪电般
的突然袭击。在山西吕梁市，当天迅速抽调市
纪委机关 18 名科级以上干部、市公安局 14 名
干警、14 名摄影记者，组成 14 个暗访组，对全
市 13个县(市、区)和市直机关干部上班时间在
休闲娱乐场所活动的情况进行了突击暗访。
暗访组共突击检查茶社、洗浴、歌厅等娱乐场
所79处，检查核对车辆216辆。

暗访组在临县五金
宾馆暗访时，有 4 人正在
打麻将，他们嘴上叼着烟，
麻将桌上散落着几张百元
大钞，看到检察人员，4名
打麻将的人起身想躲避摄
像机的拍摄，经过身份甄
别，其中一人为临县安业
乡乡长刘江海。在柳林县
康茗茶馆，柳林县庄上乡
党委书记郭建文正在喝
茶；在交城县开心果度假
村检查时，交城县公安局
党委委员王振德在陪同两
位老板按摩。

而这只是“查岗风
暴”的开始。8 月 26 日，
同样是工作时间，几名公
职人员在太原的一家洗
浴中心泡澡，被检察人员
查了个正着。这位工作
时间去洗浴中心泡澡的
干部，面对摄影记者的镜

头，还有些不好意思，经过一番核查，发现他是
太原市行政执法局第五执法大队的王大队长，
执法人员当场做了笔录。“几月几号几点在海
外海大酒店哪个房间做了什么，都要说清楚。”
参与暗访的一位知情人士说，“突击检查了两
次后，纪检监察人员发现，在工作时间出入娱
乐休闲场所的公职人员，大部分都在里面吃喝
玩乐。一些干部不是特别积极地工作，而是得
过且过，吃喝玩乐之风在有些干部群体当中还
是比较盛行的。”

两天之后，在山西号召“全省学习弘扬右玉
精神新高潮大会”上，山西省委书记袁纯清明确
说出要“激浊扬清，旗帜鲜明地反对不良风气”。

袁纯清随后给“一把手”们下了命令，称不
抓作风就是不称职，就是软弱无力，就是旗帜
不鲜明。

此后，明察暗访工作组又于 9 月 2 日和 3
日、9 月 16 日和 17 日开展了专项行动，发现仍
有一些国家公职人员继续在上班时间到休闲
娱乐场所活动。

9月12日，山西省“整肃工作纪律、狠刹不
良风气”新闻发布会在太原召开，296名国家公
职人员在上班时间去休闲娱乐场所玩乐享受
情况被曝光。这一消息迅速被全国各大媒体
转载报道，引发了新一轮的舆论风暴，山西省
纪委的统计显示，9月 17日关于山西“整风”新
闻的点击量高达8.1亿人次(数据来自山西省纪
委的新闻发布会)。

管得严了 有人怕了

“疯了，疯了，真的疯了！”劲松路上一家茶

馆老板把这次看似突然的“整肃”专项行动
称之为“整风”，“不行啦！前一阵开始的整
风，弄得我这里一下子就不行了。”他经营的
这家茶馆已经开业将近 10 年了，虽然目前仍
有一些老顾客光顾，但是一天的营业额已经
从几万块钱瞬间跌落到了几千元钱，“像我
这种经营时间长，又有固定顾客光顾的茶馆
还好一些，规模小的茶馆有些都经营不下去
了。”

据记者调查，自山西省纪委此番突击检
查后，茶馆、洗浴中心等娱乐场所受到的影响
很大，这从侧面也反映出“查岗风暴”的效果
显著。

9 月 10 日，山西省纪委、监察厅联合印发
［2010］27号文件《关于进一步整肃工作纪律狠
刹不良风气的通知》，重申和提出“五个不准”，
如有违反规定者，一经查实，一律免职，并依纪
依法从严查处。两天后，文件迅速下发到各个
单位。

有观察者注意到，袁纯清山西履新，听取
省直部门汇报时，第一个听取的就是山西省纪
委的工作汇报。袁纯清曾在公开场合表示过，
目前山西全省干部队伍整体上是好的，但是在
作风上还存在问题，特别是“闲话风、吃喝风、
玩乐风”在少数干部中还比较突出。如有的不
求有功但求无过，得过且过；有的喜欢应酬吃
喝，拉拉扯扯，沉湎于低级趣味，这些现象尽管
发生在少数干部身上，但在社会上却造成了恶
劣影响。

“其实很多规定一直都有，就是执行与不
执行的问题了。”多位受访者表示，以前上班是
混日子，当一天和尚撞一天钟，现在不敢了。

“因为上班不务正业，就真的要受到处分，这事
儿对我们的触动太大了！”

动真格了 有人惊了

查岗，不仅仅是风暴。9月12日的那次新
闻发布会，披露查实的296名国家公职人员中，
当时只公布处理了79名。对于296这个数字，
超过一半的受访者认为“比想象中少”，但几乎
所有参与问卷调查的公众都认为，“应该处分
这些官员”。

此后的几天相对平静，被处分的干部自认
倒霉，暂未被处分的干部心怀侥幸。“局外人”
茶馆老板密切关注着此事的进展，他坚信，“不
就是一阵风吗？过几天就没事了。”然而这阵
风并未停息。

随后，山西省纪委常委张秀萍通报说，截
止到9月18日，在9月12日新闻发布会上公布
的296名违规违纪国家公职人员已经按规定按
程序全部处理到位。这解答了人们对之前只
有79名人员被查处的疑问，所有官员查处的内
容全部公开了。

据《小康》杂志

一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一

荥阳慈善 何其美哉
“荥阳自古以来，向为名区要地。”夏商时代即为都城。如

今，于国家卫生城市，省级园林城市等美誉之后，又在打造慈善
之都。慈善荥阳，何其美哉！

慈善，源于希腊语，意为“人的爱”、“博爱”。许慎《说文解
字》中释：慈，爱也；善，吉。《左传》则谓：“慈者爱，出於心，恩被於
物也。”古代，人们把父母对子女的关爱称“慈”，把邻里、亲朋之
间的关心叫“善”。“慈善”合在一块，与儒家“仁爱”、佛教“慈悲”、
道教“积德”、墨家“兼爱”一样，意指对社会富有同情心，对世人
关爱备至，对家人慈乌反哺，对事物富有彰善瘅恶的良好美德。

从隋唐时代的“仓廪制度”，两宋时期的福田院、惠民药局，
到明清年代的养济院、惠济堂，民国时候上海的“红十字会”，再
到新中国的敬老院、福利院。从古代儒家“恻隐之心，仁之端
也”，“饥者得食、寒者得衣”，让“天下之人皆相爱”，到今天众多
企业家和富豪们救人济世、积德行善、乐善好施的“裸捐”、“善
举”和“义工”无不彰显出常怀善心、仁慈博爱是人的本性使然。
慈：多么文雅的字句，善：如此优美的辞藻。

“荥”字，为“草”和“水”组成，意为宝地。当慈善与荥阳结
合，爱心与宝地相溶，发展与和谐同步，荥阳真正成为杨福平书
记指的“善土慈地”。

在“仁者爱人”和“积善余庆”的理念中，在“乐善好施”、“从善
如登”的感召下，在“扶贫济困、创建和谐”的指导下，荥阳与慈善
联姻了。从蹒跚起步，到牙牙学语。从羞涩亮相，到步入正轨，荥
阳与慈善的“姻缘”已渐入佳境。在常怀感恩中，慈善饭店、慈善
医院诞生了；在仁慈博爱中，影楼、商店、企业的惠民、利民的举措
多了起来。慈善工作站遍布索河城区，极富善心的“慈善大使”走
向荥泽大地，而择善而为，予善与人的志愿者已达万人之巨。如
果将万人身上都系上“慈”、“爱”、“德”、“善”的红丝巾，足以染红
楚河汉界，虎牢关隘，环翠山叠，洞林福地。一个个贫困学子被救
助，一户户灾难家庭受帮扶，众多五保老人得供养，荥泽大地处处
荡漾着仁善、关爱的春风。一桩桩救助善事感染着你我他，一件
件乐善好施的举动感动着社会。救助别人就是救助自己，关心别
人就是关心自己的理念正蔚然成风。“怀善心、行善举”成为荥阳
人孜孜追求的道德风尚，“每天捐出一元钱，大家都把爱心献”已
成为民风山寨、都市楼宇民众追崇的时尚。

慈善就是感召，她引导人宽厚待己；慈善就是境界，她带领
人追逐向好；慈善就是追求，她激励人营造未来；慈善就是回报，
她教诲人赠人玫瑰，留有余香。

一棵树难挡风沙，万亩林足以改变气候。弘扬中华文明需
要慈善，建设小康社会需要慈善，构建和谐社会离不开慈善。正
如胡锦涛总书记所说：“慈善事业是改善民生、促进社会和谐的
崇高事业。”荥阳市委、市政府顺应民意，倡导慈善理念，为过上
富足生活的荥阳62万人民搭建了一个扶贫济困、广施爱心的捐
助平台。这个平台，展示了荥阳人的爱心风采。

今天的慈善荥阳，宛如一幅璀璨夺目的图画。让我们人人
都拿起手中绮丽、淡雅、多姿的彩笔，把慈善荥阳这幅山色秀美
的画卷描绘得更加姹紫嫣红。

有一种美，含蓄、福祥、仁爱、宽厚，那叫慈善；
有一种美，山青、水秀、人善、地博，她是荥阳。

王东建

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一

“指山卖磨”的话不能相信
近日，汤森路透“引文桂冠奖”首

席分析师大卫·彭德尔伯里接受记者
专访时表示，从数据显示，中国在物理
学上的研究成果受到很大关注。“因
此，我预计中国的首个诺贝尔奖将会
在这些领域中产生。而在2017年到
2025年间，中国将捧得首个化学或物
理学奖。”（9月23日《城市晚报》）

这预测真是让人兴奋，居然最
快7年，本土就会有人首赢诺奖。不
管怎样，从预测得奖的速度而言，大
卫·彭德尔伯里的胆子极大地超过
了杨振宁先生。杨振宁先生早就做
过大卫·彭德尔伯里式的预测，他与
清华校友畅谈教育和人生，校友问
及本土人何时会捧得诺奖时，他满
怀信心地说：“二十年内，中国人将
获得诺贝尔数学奖。”是什么样的勇
气，让他做了这种算命式的预测？
大家可以查查资料，看看诺奖都有
哪类奖项。早年，诺奖每年授予在
物理学、化学、生理学或医学、文学
与和平领域内“在前一年中对人类

作出最大贡献的人”。1969年，诺奖
新设了第6个奖——诺贝尔经济学
奖。诺奖各类奖项中，压根儿就没
有数学奖。除非出现一种可能，诺
奖评委会按照杨振宁先生的意愿，
抓紧时间设立数学奖，而恰巧本土
就有人在未来的20年中的某一年，
获取了诺奖中的数学奖，那他的神
机妙算就真的是应验了。

不管大卫·彭德尔伯里出于什
么样的动机，7年内本土人获诺奖，
这种“指山卖磨”的话大家都不能去
信。本土人获诺奖首要的不可能是
缺少创造的土壤和水分。大卫·彭
德尔伯里像是给本土人灌迷魂汤来
了。他讲到，本土在化学、物理等领
域成就早就不可小觑，获得了这成
就那突破，但可惜因为都不是“完全
创新成果”而与诺奖擦肩而过。这
不就是废话吗？诺奖要的是“完全
创新成果”，你的成果因为不是，所
以也就错过了。开眼了，世上竟也
有这样的逻辑。影响世界的重大科

学创新成果本土有吗？好像还没
有。也是在最近，复旦大学校长杨
玉良痛批教育功利化。他痛心于大
学生热衷成功秘诀，说许多人不惜投
机、只求成功，将来就是从事学术研
究，也难以让人放心。他提出，“不仅
要教给学生各种活动能力，更要丰富
他的思想”。获诺奖，是从事科学研
究的人获的。想获诺奖，人除了要有
自信心，还要有改进自己的能力。除
了人的因素，亦要有制度环境提供保
证。差一点都不行，错半分都会完全
脱离所要接近的目标。

对于掐算诺奖的话，绝不能当
真。说归说，听归听。只要做得好，
本土人为整个人类创造出了好的东
西，也就是说真正出现了在物理学、
化学等领域内“在前一年中对人类
作出最大贡献的人”，诺奖该到来的
那一天自然会到来。而大卫·彭德
尔伯里这样的人，他就是个分析师，
并不是发诺奖的人。他的话，是一
阵风就能刮跑的。 今 语
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加班费为何
成为“雾里看花”

“中秋”和“国庆节”过完了，对于享受带薪休假的人来
说是件乐事。但对于一些在节日里坚守工作岗位而得不
到加班费的人们来说，则是一件令人心痛之事。

自国家《劳动法》颁布实施以来，除了国家机关公务
员、中央级企业和垄断行业及一些少数民营企业外，许多
劳动者对于国家规定的延长工作时间加班、双休日加班
和法定节假日加班，都未能得到应得的加班费。所以，加
班费被人们自嘲为“雾里看花”。

据媒体调查显示，超过一半人表示“两节”加了班，但
其中有87℅的网友表示没有加班费。对于“如果没有领
到加班费，会怎么办？”有70℅的人表示会采取消极怠工的
方式来反抗，6℅的人会去单位协商或者向有关方面反
映。此外，还有3℅的被调查者表示会选择辞职（10月3日

《新京报》）。从这个调查中我们看到了加班员工拿不到加
班费的悲哀，更看到了长期以来有关政府部门对于《劳动
法》的执法检查简直是不作为。为什么仅有6℅的人会去
单位协商或向有关方面反映？反映了又怎样？因此，就像
一些企业家的至理名言一样：有制度不落实等于没制度，
有检查不处罚等于没考核。有些人自认为国家有了《劳动
法》就万事大吉了，事情哪能这么简单？如果能这么简单，
还设立相关的部门干什么！

或许有人认为，《劳动法》赋予了劳动者维权的权利，
自己的利益受损不采取维权措施是自己的事。然而，这
只能说明一些人的思维模式只站在个人利益上考量，因
为自己是公务员，自己是中央大企业抑或垄断行业，当然
也就站着说话不腰疼。何况，完全依靠个人维权，在某种
情况下是难以实现的。犹如被害人被他人所杀，却非要
让被害者维权，而与公安司法等部门无关。如果是这样
的逻辑，可谓荒唐至极。

有人认为，现在是市场经济社会，你不愿干可以走人，
得不到加班费也没必要告企业老板。更有人认为，企业老
板的目的就是采取一切手段实现剩余价值的最大化，国家
给企业规定加班费和多少本身就不对，应该实行市场化，
让双方选择。加班费给不给，给多少，让企业说了算。如
果这样，员工就处于彻底的被动地位了。有国家法律规定
的报酬，企业老板都想赖账，没有法律约束，劳动者就会成
为著名作家夏衍笔下描述的“包身工”。

中国特色社会主义道路的基本方针和原则不能变。
涉及员工切身利益的加班费问题必须得到落实，政府部
门必须履行国家赋予的权利与义务，积极主动地开展劳
动执法大检查，依法对拒不执行《劳动法的企业和企业主
予以法律制裁，使劳动者降低维权成本，用法律坚决捍卫
劳动者的权益不受侵犯。最终使劳动者因为加班费产生
的“雾里看花”，在现实的劳动中变为到处采花，而且让他
们能够采出自己的理想之花。只有建立起和谐的劳资关
系，才能更好地实现整个社会的和谐与民族的伟大复
兴。 郭喜林
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新闻漫画：梗 阻

刘刘 勇勇 绘绘

















 

袁纯清到山西履新后深入全省各地袁纯清到山西履新后深入全省各地
进行调研（前排左二）进行调研（前排左二）

（资料图片）（资料图片）


